



Il y a des jours où tout va mal et quoi qu'on fasse, rien n'y fait... enfin, c'est ce que nous croyons **pessimistement** !  
Et si j'ai choisi ce néologisme en ce début de nouvelle année, c'est parce que je me pose une fois de plus, la question essentiellement humaine et donc éternellement existentielle du  
« **Qu'ai-je fait de ma vie...  
et qu'en restera-t-il après mon départ ?** ».

On pourrait éclairer cette métaphore par une autre, peut-être plus prosaïque, plus terre à terre... à savoir :  
« **Qu'est-ce que laisser son empreinte ou faire sa trace si ce n'est vivre sa vie, avec et parmi les autres, chaque jour que Dieu fait ?** »

Mais peut-être allez-vous me dire que je ne devrais pas mêler Dieu à cette anecdote car il est au-dessus de ces considérations et que je suis trop terre à terre !

C'est possible, mais alors, **les empreintes** que j'ai laissées sur cette « **terre** » depuis un certain nombre d'années, sont-elles repérables et que sont-elles devenues ?

Et si, tout bonnement, ces « **signes** » consistaient à partager un repas en famille, à se retrouver entre amis, entre frères et sœurs, à participer à une kermesse, un culte, un synode, une veillée, accompagner des jeunes dans leur cheminement quotidien, spirituel ou tout simplement éducatif, humain... Et refaire le monde quoi, sans oublier de rendre visite aux malades, aux isolés, aux fatigués, aux flagadas... à ceux « **qui n'ont pas le moral** » ?

Tiens, rien que d'en parler, il va mieux, le mien de moral !  
Et du coup, je retrouve mes marques, enfin  
**mon empreinte !**

Et toi, mon ami, mon frère... comment va-t-il ton moral ?

DS

## Le message du pasteur

Mon Grand-Père, un instituteur de la vieille France, nous racontait (un peu à la façon de Marcel Pagnol) des histoires à nous ses petits-enfants. Avant de rejoindre notre Seigneur, nous lui avons demandé de les écrire. Voici l'une d'elle.

« **Jette ton pain sur la face des eaux, car avec le temps tu le retrouveras** » (*Ecclésiaste 11/1*)

C'était au XIX<sup>e</sup> siècle, un jour d'été particulièrement chaud. Pas très loin de Vabre, un jeune étudiant en médecine cherche à vendre quelques livres et autres objets de valeur pour payer ses études. Vers la fin de l'après-midi, il arrive épuisé à une ferme située non loin des Planquettes. Une jeune fille à l'air jovial et alerte l'accueille.

Le jeune étudiant lui demande :

« Puis-je vous proposer un des livres que je porte, Mademoiselle ? ».

« Ah ! Cher monsieur, répondit-elle, ma mère est veuve et nous ne pouvons rien acheter. »

- « Je comprends, mais seriez-vous assez aimable pour me donner un verre d'eau ? J'ai si soif. »

- « N'aimeriez-vous pas plutôt un verre de lait ? Nous en avons en abondance. »

- « Avec joie ! »

- « Je cours en chercher. »

La jeune fille revient avec une écuelle de lait encore tiède de la traite du soir et après l'avoir regardé déglutir goulûment tout son contenu, lui demanda amusée :

« Voulez-vous un autre verre ? »

Dans un sourire tout en connivence, l'étudiant acquiesce. Avant de reprendre son chemin, le jeune homme plein de gratitude essaye de glisser une pièce dans la main de la jeune fille. Mais celle-ci refuse. Chagriné, l'étudiant cherche à comprendre. La jeune fille lui répond :  
« Ma mère m'a enseigné à donner de façon gratuite et inconditionnelle. C'est ce que j'essaie de faire. »

Plusieurs années passent. L'étudiant en médecine, dont il vient d'être question, est devenu un chirurgien de renom. Il dirige l'hôpital de Castres. Un matin, tandis qu'il fait sa tournée quotidienne, il aperçoit un visage qu'il reconnaît : la jeune fille qui lui a offert un verre de lait quelque vingt ans auparavant. Elle est là devant lui, elle n'a pas changé, seulement pris quelques rides. Mais elle ne le reconnaît pas trop diminuée par la maladie. Dès ce jour-là, tout change pour elle. On la transfère dans une chambre simple, une infirmière lui est dédiée et tout ce que la médecine peu offrir lui est donné. Après des semaines de soins intensifs, la malade entre en convalescence.

Progressivement elle quitte son lit et peut s'asseoir dans un fauteuil.

Enfin, un matin vient et une infirmière lui dit :

- Mademoiselle, vous pouvez rentrer chez vous demain !

- Quel bonheur ! Mais comment vais-je faire pour vous payer ?

- L'infirmière lui répond : « Ne vous tracassez pas. »

Peu après, l'infirmière reparait, remet la « facture » à la convalescente et dans un sourire bienveillant l'invite à regarder les quelques mots manuscrits en bas de la feuille :

« **Facture acquittée par un verre de lait fourni en 1888** »

Olivier Delachaux



# Eglise Protestante Unie de la Montagne du Tarn

**Président:** Frédéric CHABBERT  
29, route du Pioch 81710 SAÏX  
☎ 06.79.47.09.72  
contact@epumt.fr

**Secrétaire:** Claude BONNET  
Lavergne 81530 VIANE  
☎ 06.70.89.96.23  
secretaire@epumt.fr

**Vice-président:**  
Daniel SCHOENENBERGER  
Le Clapié 81260 FONTRIEU  
☎ 05.63.37.59.77  
daniel.schoenenberger1@orange.fr

**Trésorier:** Myriam SCHOENENBERGER  
Le Clapié 81260 FONTRIEU  
☎ 05.63.37.59.77  
tresorier@epumt.fr

**Secrétaire-archiviste:** Michelle LOUP  
1, rue des Maquisards 81330 VABRE  
☎ 05.63.72.48.64  
loup.alain@wanadoo.fr

## EPUMT

**Pasteurs: Postes 1 et 2 Vacants**  
Pasteur solidarité: Olivier DELACHAUX  
pasteur@epumt.fr

**Secteur de Brassac**  
Jacqueline CORBIERE

**Secteur des Monts de Lacaune**  
Bernadette ARMENGAUD, Philippe CALVAYRAC

**Secteur de Vabre**  
Didier GUY

**Veillez noter le numéro de la paroisse : 06 79 47 09 72**

**Un conseiller presbytéral vous répondra (ou vous rappellera si vous laissez un message).**

**C'est LE NUMERO à utiliser pour toute demande.**

**Vous pouvez le communiquer aux familles en cas de décès et c'est celui que vous devez composer pour demander l'organisation d'une sépulture.**

### Comment effectuer un don à l'EPUMT

**Mettre en place un virement :** RIB 20041 01016 0235570W037 01 TOULOUSE

**IBAN-BIC** FR78 2004 1010 1602 3557 0W03 701 PSSTFRPPTOU

**Don en ligne :** Depuis le site [www.epumt.fr](http://www.epumt.fr) rubrique "faire un don" (nécessité de s'inscrire pour désigner l'EPUMT comme bénéficiaire)

### SOMMAIRE

Page 1 : Edito et Message du pasteur  
Page 2 : Contacts EPUMT - De qui sont ces mots - Dans nos familles  
Page 3 : Le mot du président - Parlons finances  
Page 4 : L'Eglise Réformée de Vabre au XVIII<sup>e</sup> siècle  
Page 5 : Activités dans la Montagne...  
Page 6 : L'Agenda de la SHPT - Retraite spirituelle - Loto à Viane  
Page 7 : L'Agenda de l'EPUMT - L'Agenda du Musée  
Page 8 : Œcuménisme - Veillée de Noël ...

### De qui sont ces mots ?

**« L'amitié n'exige rien en échange, que de l'entretien. »**

#### Propositions de réponse:

1 - Helder CAMARA 2 - Georges BRASSENS  
3 - Omar SHARIF 4 - Sœur MIREILLE  
5 - Billy GRAHAM

**La bonne réponse se trouvera dans l'ECHO N° 111**

**Réponse du N° 109 : Alain Houziaux**

### Dans nos familles...

### † Inhumations

**Nous soutenons par notre amitié et notre prière nos frères et sœurs qui sont dans le deuil, à savoir les familles de :**

- Paul CONDAMIN (92 ans), le 10 octobre 2022 au cimetière familial de Recoules (commune de Viane).
- Lucette CROS, née BENAZECH, (81 ans), le 28 octobre 2022 au temple de Vabre.
- Didier AZAÏS (62 ans), le 8 novembre 2022 au temple de Viane.
- Arlette VIALA, née SICARD (87 ans), le 15 novembre 2022 au temple de Lacaune.
- Gérard BALFET (74 ans), le 2 décembre 2022 au temple de Brassac.
- Gilbert CALVET (90 ans), le 10 décembre 2022 au temple de Brassac.

**L'Echo de la Montagne** Publication gratuite de l'Eglise Protestante Unie de la Montagne du Tarn

**Comité de rédaction :** Daniel SCHOENENBERGER, Rémi CHABBERT, Frédéric CHABBERT

Vous pouvez participer à son édition et son acheminement. Votre participation est à transmettre à la trésorière.

Un soutien financier de l'ordre de **12 euros par an** couvre les frais d'édition et d'envoi. **Mais vous pouvez donner plus !**

**Merci de bien vouloir transmettre vos articles ou annonces pour L'Echo 111 avant le 15 mars 2023**

Courriel: [daniel.schoenenberger1@orange.fr](mailto:daniel.schoenenberger1@orange.fr)

Ou à tout autre conseiller presbytéral (cf. coordonnées en page 2)

# Le mot du président

## Nouvelle année, année nouvelle...

A l'aube de 2023, je tiens à vous adresser au nom du conseil presbytéral nos vœux les plus fraternels. Cette année nouvelle, pour le calendrier, n'est que la suite de notre année ecclésiale débutée au mois de juillet. Avec l'arrivée d'Olivier Delachaux, nous avons été heureux de relancer les temps de partage chez l'habitant. Veillées en soirée, après-midi autour d'un goûter, il est important de provoquer ces rencontres de paroissiens. Concernant l'école biblique, malgré la présence de jeunes dans la paroisse, il est difficile d'organiser un temps d'éducation religieuse. Heureusement, avec l'aide du consistoire du Tarn, les jeunes peuvent bénéficier de week-ends très enrichissants.

Enfin, les cultes qui se déroulent chaque dimanche, accueillent une assemblée que nous serions heureux de voir s'étoffer. L'œcuménisme n'est pas oublié en ce début d'année. Vous êtes invités à participer à des études bibliques mensuelles qui se déroulent à Brassac. La semaine pour l'unité des chrétiens rassemblera les communautés à Vabre et à Viane. A noter, le loto et le repas à Viane se dérouleront le dernier week-end de janvier.

Pour parler de tout cela, réservez dès à présent la date du 5 mars, jour de notre assemblée générale. Belle année à tous.



Frédéric Chabbert

## Parlons finances

Au moment où j'écris ces lignes, les comptes 2022 ne sont pas encore clôturés donc pas de « pronostic de résultat », il sera présenté lors de l'assemblée générale du 5 mars à Viane.

Cependant, pour éclairer nos choix et nous aider à prendre les « bonnes » décisions, je vous propose de mettre en perspective quelques indicateurs financiers sur les 5 dernières années.

**Côté recettes**, les offrandes nominatives représentent en moyenne 60 374 € annuels sur la période 2017/2021 et le nombre de donateurs se maintient. Sur la même période, les offrandes au culte (8 000 € en moyenne) sont en baisse et n'ont pas repris leur niveau d'avant crise COVID. Les recettes issues des activités lucratives (kermesse, loto) sont dans le même cas avec pour 2022 un montant de 13 840 €.

RECETTES					
	2017	2018	2019	2020	2021
Offrandes nominatives	57 297 €	60 832 €	60 782 €	65 317 €	57 663 €
Offrandes anonymes (Cultes)	8 643 €	9 426 €	9 166 €	5 672 €	7 136 €
Nombre de donateurs	211	207	219	232	237
Activités lucratives	25 841 €	22 961 €	22 193 €	6 434 €	8 609 €
Recettes réelles ordinaires	105 263 €	102 212 €	101 857 €	86 001 €	82 874 €
DEPENSES					
Contribution régionale	87 000 €	87 000 €	87 000 €	77 000 €	77 000 €
Dépenses locales	26 537 €	28 340 €	24 241 €	12 577 €	15 215 €
RESULTAT					
DEFICIT	34 681 €	7 925 €	16 670 €		19 011 €
EXCEDENT				34 755 €	

**Côté dépenses**, la plus importante : la contribution régionale représente en moyenne 58 % de notre budget sur les 5 dernières années. Replacée dans le contexte régional, elle s'établit en 2021 à la 7<sup>ème</sup> place après Bordeaux, Toulouse, Mazamet, Pau, Castres et le Bergeracois parmi les 46 paroisses de la région et représente 4.58 % des recettes régionales. Pour 2023, les engagements des différentes paroisses sont en diminution de 131 000 €. L'EPUMT maintient sa contribution à hauteur de 77 700 € et se place au 5<sup>ème</sup> rang des paroisses contributrices.

**Les résultats** sont déficitaires depuis 2017, exception de 2020 qui a enregistré un don anonyme de 46 722 € soit un déficit hors recette exceptionnelle de 12 968 €. Sur les 5 dernières années la moyenne du déficit s'établit à 18 251 €.

Au vu de ces indicateurs, l'EPUMT doit-elle, peut-elle continuer à produire annuellement du déficit, en comptant comme ce sera le cas en 2023 après 2020, 2022 sur des recettes exceptionnelles.

Cette solution nous permet d'être au rendez-vous de la solidarité avec les autres paroisses mais obère notre capacité à porter un projet qui réclamerait des fonds importants. Avons-nous ce genre de projet ou même sans nouveau projet pourrions-nous assumer nos immeubles en cas de grosses réparations ? Notre Eglise doit-elle thésauriser et réviser sa contribution à la baisse pour 2024 (18 paroisses sur 46 ont fait ce choix en 2023). Ces questions sont inscrites au débat.

En ce début de nouvelle année, je forme le vœu que, quels que soient nos choix, ils soient au service de l'Évangile.

La trésorière: Myriam Schoenenberger

# L'Eglise Réformée de Vabre au XVIII<sup>e</sup> siècle

## 4 - Poursuites à l'occasion de la Fête-Dieu

Les nouveaux catholiques (1) se dispensaient, tant qu'ils le pouvaient, de faire acte de catholicisme. C'est ainsi qu'ils se montrèrent peu zélés pour favoriser la mise en scène qui exige la procession du Saint-Sacrement. Aussi, ils s'exposaient à de fortes amendes. Ils y seront contraints par les garnisons militaires. Il est probable que les amendes triomphèrent, de moins en moins de la résistance des récalcitrants, qui finirent, par user peu à peu tous les moyens d'intimidation employés par le pouvoir.

## 5 - Les garnisons de Vabre

Chose étrange, alors que la montagne était parfaitement tranquille, on trouva que les forts détachements de maréchaussée et la garnison du château de Ferrières ne suffisaient pas pour en imposer à la conscience de populations si paisibles. On jugea convenable d'établir des garnisons à Vabre. C'est ce que nous pouvons constater par le Registre des délibérations du Consulat. Ce dernier dut pourvoir, à différentes reprises, au logement des troupes, à des fournitures relatives à des effets de literie, à des ustensiles de ménage, etc., qu'il fallut réquisitionner et à des réparations. La mairie étant occupée par le corps de garde, les séances doivent se tenir ailleurs.

En 1715-1716, il est question d'une compagnie de cavalerie du Maine ; en 1728, d'une compagnie de grenadiers et de deux compagnies d'Angoumois, et enfin d'une fraction du régiment de Normandie. Ces garnisons étaient supprimées de temps en temps ; entre 1753 et 1756, des fractions de différents régiments se succédèrent à Vabre. On lui faisait beaucoup d'honneur, car c'était une lourde charge pour la population accablée de réquisitions et de contributions ordinaires.

Quoique des soldats et même des officiers figurent comme parrains dans les registres de l'état civil, la pression morale qui résultait de la présence des troupes royales n'obtint pas des résultats notables, car les N.C. ne faisaient acte de catholicisme que lorsqu'il fallait absolument céder à la force.

(1) Désignation appliquée aux protestants (« Nouveaux convertis ») forcés de rentrer dans le giron de l'Eglise Catholique (1685) .

## 6 - Les Assemblées et la vie religieuse

Officiellement supprimée en octobre 1685, privée de son pasteur et de son temple, obligée de renoncer au culte public et de se rallier au catholicisme, l'Eglise ne donnait plus signe de vie. Mais elle ne tarda pas à se ressaisir, car l'homme se passe difficilement de culte. Dès qu'elle le put, elle se retira au Désert et recommença une nouvelle vie, à Frayssinet, à Bautinès, à Cazalits, à Lacrouzette, à la Rasigade, à Saint-Jean del Frech, à Montpeyrègne, à Lasgouttes, au Robert et à Vernini, près de la Cérissié, sans parler de la forêt de Montagnol qui devint le sanctuaire préféré, sans doute parce qu'il était aussi le plus sûr. Les assemblées du Désert, par le culte qui y était célébré, les rattachaient au passé et lui permettraient de se réorganiser dans l'avenir dès que les circonstances deviendraient plus favorables. (Je ne m'étendrai pas sur le sujet qui a fait l'objet de numéros précédents dans l'Echo de la Montagne).

## 7 - Comment les autorités épiaient la tenue des Assemblées

Une série de lettres conservées aux archives nous apprend que le subdélégué (représentant de l'intendant du Languedoc) était bien informé au sujet des assemblées. La lettre du curé de Vabre, en date de 1723 et déjà citée, permet de supposer que les prêtres le mettaient au courant. Au besoin, quand il apprenait qu'une assemblée se tenait quelque part, le curé obligeait les consuls à passer avec lui dans les maisons pour compter les absents.

Les renseignements à prendre doivent être complets. Il faut "prendre toutes les mesures pour surveiller les religionnaires", la peine surtout de veiller aux étrangers qui arriveront ou passeront et qu'on pourrait soupçonner d'être des émissaires et envoyés par les ennemis de l'Etat pour susciter des mouvements dans la Province parmi les malintentionnés.

## 8 - L'activité religieuse des laïques

La vie religieuse, un moment paralysée par la persécution, ne tarda pas à renaître au désert ; rien ne put en arrêter l'essor. C'est dire que la vie ecclésiastique dut se manifester peu à peu. De ce côté-là aussi, on revenait spontanément au passé. Mais comme il n'y avait pas de pasteurs et que dans les trente premières années du XVIII<sup>ème</sup> siècle, le Haut-Languedoc ne reçut que les rares visites de quelques hardis évangélistes, la réorganisation ne dut être ni rapide ni complète.

Dans le tableau des assemblées tenues en 1744, conservé dans les archives de l'Hérault et cité M. de Robert, nous voyons des traces nombreuses de l'activité laïque.

**Quelques exemples :** À propos d'une assemblée réunie à Vabre le 19 juillet, il est dit que Gourc de Cazalits, en avait présidé une sur le même terroir quelques jours auparavant. Pierre Cayre de Roquecourbe, remplissait les fonctions de prédicant. Ce jour-là (16 août 1744) on chante les Psaumes dans les maisons, pendant les Vêpres et à la promenade du soir. Une assemblée se tient à Frayssinet, près de Vabre. Les sieurs Caylet, Gaches et du Mas-Grand, et Gaches, du Pont y remplirent les fonctions de prédicants et de catéchistes, ainsi qu'ils le faisaient ordinairement. On trouvait dans toutes les Eglises ces hommes dévoués qui entretenaient le zèle religieux de leurs frères. Ils sont toujours reconnus dans les assemblées, où ils remplissent les fonctions de chantres, de lecteurs, de catéchistes et de prédicants. Il y en avait même qui ouvraient leurs maisons, comme à Viane : "Tous les soirs, on s'assemblait pour chanter et pour lire, soit chez Bonnel, soit chez Elisabeth Gaches "grande prédicante". Une nouvelle assemblée (23 août) eu lieu chez Fortanier, "grand protestant". La maison était remplie de monde ; on arriva à 5 heures du soir et on se sépara à 9 heures le lendemain.

Les autorités faisaient des rafles de livres de piété lorsqu'elles en avaient l'occasion. Invitées à les remettre à qui de droit, les N.C. les avaient cachés, et ils s'en servaient tant qu'ils pouvaient, mais il n'était pas facile de les remplacer. Un imprimeur de Toulouse et son associé furent incarcérés pour en avoir imprimés.

Comme les pasteurs étaient fort peu nombreux et ne faisaient que passer, la vie des Eglises reposait sur les anciens ; les résultats ont montré qu'ils ont été à la hauteur de leur tâche.

A suivre... dans le prochain ECHO !

Dédou VIALA



## VEILLEE : On a renouvelé nos traditions !

C'est chez Jacqueline et André VIALA à Vabre le 1<sup>er</sup> décembre qu'a repris notre cycle de veillées chez certains de nos paroissiens. Nous nous sommes retrouvés une vingtaine (22 exactement) autour d'un feu de cheminée suite au désistement de dernière minute de 4 personnes pour des raisons de santé.

Dans sa « bienvenue », Dédou s'est félicité du nombre de participants en soulignant que c'était la première veillée dans la Montagne Tarnaise pour le pasteur Olivier Delachaux qui a fait le parallèle avec le pasteur Marie-France Vialard qui avait animé une veillée ici même en décembre 2016 après 5 mois de ministère local.

Dédou a ensuite donné la parole au dit pasteur en précisant qu'il devait avoir des « choses » intéressantes à nous raconter compte tenu de son engagement et de son vécu à l'écoute et au service des autres dans l'Eglise mais aussi hors de ladite Eglise.

Le pasteur Delachaux nous a mis tout de suite dans l'ambiance en nous faisant chanter des cantiques suggérés par les participants. Il a ensuite longuement évoqué son parcours (en s'excusant de parler de sa personne) qui l'a amené plus tard à des études de théologie agrémentées d'anecdotes.

A la demande de Dédou, il nous a raconté comment il avait vécu les fêtes de Noël dans les pays étrangers où il se trouvait.

Le pasteur Delachaux a ensuite répondu à plusieurs questions avant de solliciter de nouveaux paroissiens pour de nouvelles veillées.

Pour conclure cette rencontre fraternelle et après plusieurs chants, le pasteur a lu en guise de prière le Psaume 71: « Ne me laisse pas, maintenant que je vieillis ».

Dédou VIALA



## Rencontre « Laïcité » à Ferrières

Dans le cadre de la semaine de la Laïcité, le Musée de Ferrières vient d'organiser une journée sur ce thème, le samedi 3 décembre. Une quarantaine de personnes y ont participé, vivement intéressées par la qualité et la clarté des sujets développés par les deux conférenciers.

Le matin était consacré à l'intervention de Monsieur Jacques Limouzin, agrégé d'histoire et ancien doyen de l'Inspection académique de Montpellier. Le sujet : « Loi et contraintes religieuses dans l'histoire » soulevant la problématique sur la place des dogmes et des comportements rendus obligatoires dans certaines religions au cours de l'histoire.

L'après-midi, Monsieur Michel Miaille, professeur émérite de droit à l'Université de Montpellier, a abordé le sujet : « La laïcité en France : où en est-on ? ». Il a développé le constat d'un changement radical opéré à partir de 1989 entre l'acceptation de la loi avant cette date, et l'interprétation actuelle ambiguë, voire opposée à la loi de nos jours. Les débats qui ont suivi ont permis aux deux conférenciers d'approfondir les sujets épineux du voile, de la place des femmes, des incohérences de la loi...

Une journée très enrichissante (rencontres et échanges), conviviale lors du repas de midi. Claire-Lise



## Culte à L'Eglise Libre (Vabre)

C'est donc à « La Chapelle » que nous nous sommes retrouvés une cinquantaine environ pour la célébration du dernier culte de l'AVENT, avec nos frères et sœurs de l'Eglise Libre.

La prédication était assurée par le pasteur Francine Bonnet et la liturgie, comprenant des chants accompagnés à la flûte (pasteur Olivier Delachaux) et à la guitare (Jérémie Mialhe) fut menée à bien par un groupe d'enfants.

L'ambiance de cette rencontre était particulièrement fraternelle et joyeuse, donnant vraiment « chaud au coeur »!

Ce qui nous a fait dire en souriant... « A l'an que ben ! »

DS



# Société d'Histoire du Protestantisme Tarnais



## Agenda SHPT premier semestre

**4<sup>e</sup> Journée d'Étude** : le samedi 4 février à l'Inter-Hôtel du Causséa - Le Causse - Espace d'Entreprises, Communauté d'Agglomération de Castres-Mazamet

**Conférence de printemps** : le samedi 25 mars à 16h à Castres (précision du lieu ultérieurement)

« La Fondation La Cause : historique et exemple de Castres » par Colas Durrleman

**Sortie du Bulletin N° 13** : courant avril

**Assemblée générale** : le mercredi 7 juin à 15h aux Archives départementales du Tarn à Albi

**Conférence d'été** : le dimanche 23 juillet à 16h à Vabre (précision du lieu ultérieurement)

« Femmes en guerre : accueil, sauvetage et résistance, action et oubli, la place des femmes dans les résistances à Vabre, 1940 -1945 » par Simon Louvet

**Adhésions 2023** : elles ont été fixées par l'Assemblée générale pour une adhésion individuelle à 18 € et pour les adhésions des couples et des personnes morales à 28 €.

Pasteur Jean-Louis PRUNIER (Président)



## Retraite spirituelle à l'Abbaye Sainte-Scholastique de Dourgne Jeudi 26 janvier 2023 de 9h30 à 16h00

« Fin et temps derniers dans les Evangiles »

Se ressourcer par une retraite d'une journée chez les sœurs de Dourgne.



Le pasteur Jean-Pierre Nizet et le Père Louis Debon, tous deux accompagnateurs de l'oecuménisme dans le Tarn, nous proposent de tourner nos regards vers le Christ ... au travers de l'Evangile de Luc au chapitre 21 et de l'Evangile de Jean avec le texte du lavement des pieds.

Inscription obligatoire pour le repas à [oecumenismedu81@orange.fr](mailto:oecumenismedu81@orange.fr) : repas limité à 50 personnes 15 €/personne

Pour toute information complémentaire: Pasteur Jean-Pierre Nizet 06 83 07 05 74

► **VIANE** ◀

**Samedi 28 janvier 2023**  
20h30 à la salle polyvalente

**LOTO**  
**OECUMÉNIQUE**

12 quines + consolantes  
Cartons : 10 € les 3 20 € les 7

**Un téléviseur**  
**Cochons de lait**  
**Jambons**  
**Longes porc - Filets garnis...**

Église Catholique Église Protestante Unie de la Montagne du Tarn  
Imprimé par nos soins Ne pas jeter sur la voie publique

## Loto œcuménique secteur des Monts de Lacaune

Le traditionnel loto œcuménique aura lieu à la  
salle polyvalente de Viane  
le samedi 28 janvier 2023 à 20h30

**12 quines + consolantes**  
**10 euros les 3 cartons, 20 euros les 7**

De nombreux lots à gagner : un téléviseur, 2 cochons de lait, des jambons,  
des longes de porc, des paniers garnis...

A la pause, des boissons vous seront offertes  
accompagnées de gâteaux maison.

**Une fois encore, nous faisons appel à votre générosité.**

Vos dons nous permettront de faire des lots plus importants. Pour faciliter leur  
préparation, nous vous demandons de les déposer chez M. et Mme Raymond  
Roussaly, impasse du Gijou, à Viane entre le 23 et le 26 janvier.

Les organisateurs des deux communautés vous remercient par avance et es-  
pèrent vous retrouver au loto le samedi 28 janvier.

Bien à vous,  
Rémi

# L'agenda de l'EPUMT

<b>JANV</b>	Dimanche 08	© <b>CULTE</b> 10h30 VIANE
	Jeudi 12	Etude biblique œcuménique 15h00 Temple de Brassac
	Vendredi 13	Veillée 14h30 à Viane chez Claude et Jean-Pierre RAYNAUD <b>CONSEIL PRESBYTERAL</b> 20h15 BRASSAC
	Dimanche 15	© <b>CULTE</b> 10h30 BRASSAC
	Samedi 21	Célébration Oecuménique 15h00 Eglise VABRE
	Samedi 28	Loto Œcuménique Salle Polyvalente 20h30 VIANE
	Dimanche 29	Célébration œcuménique VIANE 10h30 Culte Eglise Libre 12h00 Repas salle polyvalente

<b>FÉVRIER</b>	Dimanche 05	© <b>CULTE</b> 10h30 VIANE
	Jeudi 9	Etude biblique œcuménique 15h00 Temple de BRASSAC
	Vendredi 10	Veillée 15h chez Nicole Durand et Guy Cavaillès à Brassac <b>CONSEIL PRESBYTERAL</b> 20h15 BRASSAC
	Dimanche 12	© <b>CULTE</b> 10h30 BRASSAC
	Dimanche 19	© <b>CULTE</b> 10h30 VABRE
	Dimanche 26	© <b>CULTE</b> 10h30 LACAUNE

<b>MARS</b>	Dimanche 05	<b>ASSEMBLEE GENERALE</b> 9h00 Temple VIANE
	Jeudi 09	Veillée 15h chez les ICHER aux Cruzigues
	Vendredi 10	<b>CONSEIL PRESBYTERAL</b> 20h15 BRASSAC
	Dimanche 12	© <b>CULTE</b> 10h30 BRASSAC
	Dimanche 19	© <b>CULTE</b> 10h30 VABRE
	Jeudi 23	Etude biblique œcuménique 15h00 Temple de Brassac
Dimanche 26	© <b>CULTE</b> 10h30 LACAUNE	

<b>AVRIL</b>	Dimanche 02	© <b>CULTE</b> 10h30 VIANE
	Jeudi 06	© <b>CULTE</b> 10h30 BESSES
	Vendredi 07	<b>CULTE</b> 10h30 VIANE
	Dimanche 09	<b>Pâques</b> © <b>CULTE</b> 10h30 BRASSAC
	Dimanche 16	© <b>CULTE</b> 10h30 VABRE
	Dimanche 23	© <b>CULTE</b> 10h30 LACAUNE
	Dimanche 30	© <b>CULTE</b> 10h30 GIJOUNET



Dessins réalisés par les petits-enfants de Lisette Rouanet

## Musée du Protestantisme de Ferrières

## La Ramade – 81260 FONTRIEU

En 2023, le Musée de Ferrières, Musée du Protestantisme de la Réforme à la laïcité « bouge » et cette année plus particulièrement puisqu'il va s'agrandir pour présenter dans de nouveaux bâtiments la collection des machines de l'imprimerie de l'Avenir.

Des travaux ont déjà été réalisés dans la bibliothèque afin d'augmenter la capacité de stockage des livres et documents mais aussi des collections. Ainsi la salle d'exposition temporaire à l'étage, occupera un plus grand espace en récupérant les réserves.

Les espaces du rez-de-chaussée, salle de lecture et secrétariat, vont être réagencés, afin d'intégrer un espace convivial « La Grignoterie » qui manque au Musée.

**Ces travaux entraîneront une fermeture du Musée d'octobre 2022 à l'été 2023.**

**Les visites ne seront pas possibles pendant cette période mais nous présenterons en 2023 une programmation culturelle « hors les murs » : Marche découverte, conférences...**

Le site internet sera tenu à jour et tous les renseignements y seront donnés à l'adresse [www.mprl.fr](http://www.mprl.fr) ou sur la page Facebook **MuseeProtestantisme**.



**Pour nous joindre :** Par téléphone 05 63 74 05 49 Par courriel à l'adresse [secretariat@mprl.fr](mailto:secretariat@mprl.fr)  
En cas d'urgence vous pouvez joindre un membre bénévole de l'association au 07 88 48 23 51

**Restez connectés ! Scanner le QR Code du programme culturel 2023**



# OECUMENISME

Les catholiques et les protestants de la Montagne, désireux...et disponibles, se sont réunis le jeudi 17 novembre à 15h00 dans la salle contiguë au temple de Brassac.

Nous étions une bonne quinzaine autour des tables regroupées pour partager ce temps de rencontre... Et Il n'y a pas eu de « temps d'observation » car chacun s'est vraiment « senti » à son aise, ce qui a évidemment facilité les échanges.

Après que les « officiants » (prêtre et pasteur) aient assuré l'accueil des fidèles présents, chacun a pu s'exprimer sans appréhension et donc avec confiance sur les motivations de ses engagements dans l'Eglise, dans le respect de l'Autre et la joie de cette rencontre fraternelle autour des **Ecritures**.

Un grand MERCI aux deux ministres (le **prêtre Louis Debon** et le **pasteur Olivier Delachaux**) pour leur présence et leurs explications claires et pertinentes sur le sujet de l'engagement dans l'Eglise en ces temps particulièrement difficiles pouvant donner lieu à verbiage et autre faconde.



DS

## Veillée de NOËL à Vabre

Nous étions ce samedi soir 24 décembre dans le temple de Vabre pour la veillée annuelle.

Après quelques mots d'accueil, c'est au nom de notre Seigneur que nous avons allumé quatre bougies sensées être posées aux quatre coins de la terre pour tout éclairer: notre sourire, notre prière, notre pardon et la lumière de notre douceur.

Nous avons rappelé le message de Noël tel qu'il est décrit dans la Bible en insistant sur le fait de ne pas avoir honte de nous trouver en ce bas-fond en compagnie du bœuf et de l'âne: car c'est précisément là que Dieu se met entièrement de notre côté.

Notre président Frédéric Chabbert a remercié chaleureusement la municipalité Vabraise pour avoir fourni et mis en place le magnifique sapin enguirlandé et brillant de « mille feux »!

Un grand merci également à notre ami Claude qui avait installé un grand écran visible par tous avec les paroles des chants retenus. Nous avons eu droit au traditionnel Conte de Noël, quelque peu humoristique, où il a été question d'un Noël qui s'est déroulé un 17 mai ! De quoi nous rappeler que Noël est avant tout l'inattendu de Dieu qui prend visage sur la terre des humains !

DS



CATHOLIQUES, PROTESTANTS, ORTHODOXES RÉUNIS

18 - 25 janvier 2023

# SEMAINE DE PRIÈRE POUR L'UNITÉ DES CHRÉTIENS

Samedi 21 janvier 15 h - Eglise de Vabre  
Dimanche 29 janvier 10h30 - Eglise Libre Viane

« Apprenez à faire le bien, recherchez la justice »  
Ésaïe 1,17

www.unitedeschretiens.fr #UnitéDesChrétiens

Le conseil presbytéral est heureux de vous offrir un calendrier mural. La prise de vue de ces trois arbres est une ouverture vers le ciel, comme si la trinité sur terre était une rampe de lancement vers le Dieu trinitaire au ciel. Si vous n'avez pas pu le prendre lors d'une célébration, ce calendrier est disponible dans chacun de nos temples.

Eglise protestante unie de la montagne du Tarn 2023

**EGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE**  
communión luthérienne et réformée